

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.

Madrid, 8 rs. Prov. 10 Estranj. y Ultr. 24
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN
en la administracion calle del Rubio núm. 23

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODOS DE HACER LA SUSCRICION.
Entregado en importe en Madrid ó enviado
dele en metálico, libranza ó sellos de correos
á la administracion, calle del Rubio, núm. 23
que no servirá la que no está pagada.

AÑO XVI.—NUM. 1,965 DE LA NOCHE. MADRID. MIÉRCOLES 21 DE OCTUBRE DE 1863. OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

PRIMERA EDICION.

Se ha señalado el día 23 del corriente para que tenga lugar en el Tribunal Supremo de Guerra y Marina, la vista, cuya suspensión anunciáramos, de la causa seguida al coronel retirado D. Victoriano de Ameller, por supuestas injurias y calumnias, contra el capitán general de este distrito militar, D. Enrique O'Donnell. Asistirá como defensor el ilustrado abogado Sr. Salmeron y A'onsó, y tenemos entendido que se presentará ante el tribunal el coronel acusado, Compondrán el tribunal los Sres. D. Juan Sevilla, presidente; don Eusebio Morales Puigteyvant, D. Rafael Limintana y D. Isaac Nuñez Arenas.

Se ha suspendido hasta nuevo señalamiento la vista en discordia de la causa que á instancia del gobernador de Ciudad Real, Sr. Cisneros, se sigue contra el editor responsable de *La Iberia* y contra el Sr. Rojo Arias, autor del artículo denunciado.

La *Discusion* escrita á los periódicos progresistas y demócratas á que espongan su opinión relativamente á si debe ó no adoptarse el retraimiento en las elecciones para diputados provinciales.

El Sr. Caltañazor ha sufrido una gran desgracia con la pérdida de un hijo suyo, que falleció en el día de ayer. Por este motivo hubo necesidad de suspender en el teatro de la calle de Jovellanos la zarzuela *A partir con el diablo*, que estaba anunciada, y en la que aquel apreciable actor debía tomar parte, y ejecutarse en su lugar *Las hijas de Eva*. Deploramos la triste causa que privará por algun tiempo al público de Madrid ver en la escena á uno de sus artistas predilectos.

Noticias de Méjico por la vía de San Francisco, que alcanzan al 10 de setiembre, dicen lo siguiente:

El general Forey había nombrado á Miramon jefe de las tropas mejicanas.

El triunvirato había notificado á los representantes de los gobiernos extranjeros que en Méjico se había constituido un gobierno legal, y les recomendaba que reconociesen al citado triunvirato como gobierno constituido. Los ministros americanos y de la América Central contestaron que hasta que no recibiesen instrucciones de sus gobiernos no debían reconocer otro gobierno que el de Juárez.

Comonfort y Deblado habían publicado manifiestos recomendando con insistencia á los mejicanos que continúen respetando á los franceses.

Los representantes de las repúblicas de la América del Sur y algunos mejicanos de posición han recomendado al presidente Juárez y á su gabinete que forme una alianza continental con las repúblicas de Chile, Perú, Colombia, San Salvador, Honduras, Costa Rica, Nicaragua, Guatemala y la Confederación Argentina para oponerse á las usurpaciones europeas en Méjico ó en las repúblicas de la América del Sur. Se invita á los Estados Unidos para que envíen delegados que cooperen á este proyecto.

Dicen de Nueva Orleans, con fecha 17 de setiembre: «Según las noticias que van llegando aquí, las guerrillas molestan mucho á los federales y queman los depósitos de algodón casi en las puertas de las poblaciones y de los fuertes que aquellos ocupan. El río Mississippi está abierto á la navegación, pero pocas ventajosas saca de esto el comercio, pues todo se vuelve restricciones, los precios que se piden son muy subidos y la verdad es que escasean los artículos de primera necesidad, á pesar de la mucha abundancia que hay de ellos en el Norte. Se hacen muy pocos negocios. El oro sube, suben las libras esterlinas y el azúcar se vende de 10 1/2 centavos para arriba y 2 centavos mas en clase de impuesto local ó *internal tax*. La zafra próxima en la parte del estado de la Luisiana que poseen los federales, no escederá de 75,000 bocoyes.»

Según noticias de *El Pueblo*, la candidatura del Sr. Gonzalez de la Vega ha sido apoyada por algunos progresistas y tres demócratas.

No creemos tenga fundamento la noticia que de oídas, da anoche un periódico, sobre que este invierno es probable se suspendan las expediciones de la línea del Norte desde el Escorial á Avila.

Confirmando y ampliando las noticias de LA CORRESPONDENCIA, dice anoche *El Reino* que entre los proyectos que primero se presentarán al Congreso, puede citarse el de la nueva ley de imprenta, que está concluido, habiéndose acordado el jurado, que al parecer, se compondrá en Madrid de los senadores y diputados que no sean empleados, de los 200 mayores contribuyentes, de los miembros de las Academias y de los 50 abogados del colegio que paguen las mas altas cuotas de contribucion.

La apertura del Teatro italiano de París tuvo lugar el 15 con *La Traviata*. La señora Lagrange y el tenor Nicolini gustaron; pero según dicen los periódicos fran-

ceses, los honores de la funcion fueron para el baritone Dello-Sedie, que cantó la parte de Germont con extraordinario talento.

Refiere *El Reino* que en el pueblo de Serrato, perteneciente al distrito de Ronda, se presentaron el día antes de la eleccion, ciertos agentes para combatir la candidatura del Sr. Rios Rosas, ofreciendo dinero á aquellos electores en cantidad nada despreciable, pues solo á uno de ellos prometían la de 15,000 rs. si les daba su voto. Añade, que sabedor el pueblo de tales tentativas, se lanzó indignado á las calles, gritando contra los cohechadores, y persiguiéndolos armados de escopetas, así como á algunos electores, que cedieron á sus ofertas, les habían vendido su voto; que los esfuerzos de aquel alcalde y del cura fueron ineficaces, y sin duda alguna los agentes hubieran sufrido un terrible escarmiento, sin la decision é influencia de un pariente del Sr. Rios Rosas, presente á la sazón en el pueblo, que tuvo necesidad de encerrar en su habitacion á los imprudentes provocadores de las iras de aquellos vecinos, salvándoles de un peligro inminente.

Los miembros de la diputacion mejicana no han abandonado á Francia ni saldrán para Méjico hasta el 2 de noviembre próximo. Por el correo que salió el 17 de Saint-Nazaire, han dirigido despachos al general Almonte, para darle á conocer las intenciones del archiduque Maximiliano.

Las noticias de Nueva-York, recibidas por el correo, alcanzan al 10 del actual y anuncian próximos é importantes sucesos en la guerra anglo-americana. Corre el rumor de que Burnside ha rechazado á los confederados al Sur del río Hawassce hasta Greenville, y ocupa todos los pasos de las montañas hacia la Carolina del Norte desde Kuoxville á Althoun. El ala derecha de su ejército está en comunicacion con el de Rosenkranz.

La caballería de los confederados manobra á retaguardia de Rosenkranz.

En Charleston, federales y confederados ocupan las mismas posiciones.

Los confederados han ocupado á Shelbyville haciendo 15,000 prisioneros. En Macmillan han hecho 500 prisioneros y apoderados de siete carros. En Valdrovidge han hecho otros 500 prisioneros.

La caballería confederada ha sido derrotada en Kentucky con pérdida de 300 prisioneros y cuatro cañones.

Los confederados empezaron el 3 el fuego contra Chattanooga, estableciendo sus baterías en el monte Lookout.

Mr. Lincoln ha determinado que el día 26 de noviembre lo destinen los anglo-americanos á dar gracias á Dios por las victorias alcanzadas por los federales.

Una parte del ayuntamiento de Nueva-York, se ha opuesto á que sean invitados los oficiales de marina franceses é ingleses para el baile dado en honor de los rusos.

El general Lee continúa fortificando los vadós del Rapidan.

El 28 del pasado dirigieron los confederados un ataque contra el ala derecha del ejército de Rosenkranz. El general confederado Forrest penetró al frente de 4,000 caballos hasta el ferro-carril de Nashville á Chattanooga, destruyendo el gran puente al Sur de Muerfreesboro. Las comunicaciones telegráficas entre esta ciudad y Chattanooga, están interrumpidas.

Cuatro mil hombres de caballería confederada han sido derrotados en Andersons-Carross-Roads.

Los movimientos que han tenido lugar á retaguardia del ejército de Rosenkranz, hacían suponer que Braxton Bragg le quería coger entre dos fuegos.

Rosenkranz tiene dos líneas de defensa en el camino de Chattanooga, distantes seiscientos varas una de otra. Ha echado un puente sobre el río donde tiene muchos carros que hace llegar á este lado cuando necesita algunas provisiones. El general Lengstreet domina el río y el ferro-carril de Chattanooga.

Las bajas de los confederados en la última batalla de Tennessee no escedieron de 12,000 hombres, entre muertos y heridos. Las de los federales entre muertos, heridos y prisioneros, no bajan de 28,000 hombres. Los confederados se apoderaron de cinco hospitales yanques llenos de heridos.

Ayer noche recibimos los siguientes **DESPACHOS TELEGRAFICOS:**

Sevilla 20.

Esta tarde han llegado á Sevilla Sus Altezas Reales los duques de Montpensier á quienes acompaña el duque de Nemours.

Paris 20.

En la Bolsa de hoy quedaban el 3 por 100 interior español, á 52-3/8; el exterior á 00-00; el diferido, á 48-1/4; la amortizable, á 00-0/0. El 3 por 100 francés, á 67-15; y el 4 1/2 á 96-00.

Londres 20.

Los consolidados ingleses quedaren de 93 1/8 á 1/4.

SEGUNDA EDICION.

La *Gaceta* de hoy publica el real decreto que ayer anunciáramos, de darando disueltas las actuales diputaciones provinciales; mandando proceder á la eleccion general de diputados provinciales, con arreglo á lo dispuesto en la ley, en los días 22, 23 y 24 del próximo mes de noviembre en la Península é islas Baleares, y en los tres primeros de diciembre siguiente en Canarias; y creándose que las nuevas diputaciones provinciales se instalarán el 1.º de enero del año de 1864 en la Península, islas Baleares y Canarias, en cuyo día verificarán su primera reunion ordinaria.

Como comprendidos en el real decreto de 1.º de Julio último, se ha servido Su Majestad conceder por reales órdenes de 13 y 16 del actual, exencion de servicio, con el sueldo anual de 32,000 rs. vn., á los brigadieres D. Juan Vial y Navarro, D. Pedro Pablo Sagrista y D. Juan Manceño y Troconis.

El gobernador capitán general de la isla de Cuba participa con fecha 30 de setiembre próximo pasado, que no ocurre novedad en el territorio de su mando, y que el estado sanitario es satisfactorio.

El 30 del corriente se venderán en el Monte de Piedad de Madrid, las alhajas de oro y plata y pedrería, y en el 31 del mismo mes, las ropas que hayan sido empeñadas en el mes de setiembre de 1862. El 15 de noviembre se reconocerán las alhajas que resulten existentes de todas las que fueron empeñadas en el mes de octubre de 1862, lo que se avisa á los interesados en ellas para que las desempeñen ó renueven antes del citado día.

En el Hospital general de esta corte han ingresado durante el mes de setiembre 741 hombres y 432 mujeres, aumentando á 2,136 el número de enfermos. Han curado en el mismo periodo 600 hombres y 427 mujeres; fallecieron 105 de los primeros y 56 de las segundas, quedando en fin de mes 2,136 personas.

Las limosnas recibidas en el Hospital general durante el mes de setiembre, importaron 3,810 rs. 50 cént., procediendo 2,000 de un legado de D. Antonio Sacristan y 1,000 de la testamentaria del duque de Híjar.

En el depósito de instruccion de caballería establecido en Alcalá de Henares, se venden el sábado próximo en pública subasta 12 caballos de desecho.

Hoy publica la *Gaceta* el resultado final de las elecciones para diputados á Cortes, y los nombres de los diputados electos. De la relacion oficial aparece que han obtenido mayoría absoluta de votos:

En la provincia de Alava: los Sres. Egaña, Ortiz de Zárate.

En la de Albacete: Sres. Aguado, Ochoa, Monares, García Gutiérrez, Pascual.

En la de Alicante: Sres. Rivero Cidraque, Mena y Zorrilla, Fabié, Romero Ortiz, Manresa y Navarro, Capdepon, Campomar, Santonja y Crespo, García Barzanallana.

En la de Almería: Sres. Amador de los Rios, Barroeta, Las Rivas, Arnau, Rivera, Mena, Campoy.

En la de Avila: Caballero, Silvela, Hernandez de la Rúa, Escario.

En la de Badajoz: Diaz, Villanueva, Clarós, Fernandez Negrete, Santa Cruz y Mujica, Valmaseda, Dorado, Romero Leal, y Sanchez Arjona.

En las Baleares: Gual y Salas, Leandro Malats, Masanet y Ochoand, Ory, Roselló y Cervera, Vasalle y Miranda.

En la de Barcelona: Durán y Bús, Permanyer, Barret, Madoz, Prats y Soler, Baldasano, Uhaqon, Paz, Girona, Moret, Anglasell, Xifré y Biada.

En la de Burgos: Alonso Martinez, Ortega, Santillán, Cid, Barbadillo y Alvarez.

En la de Cáceres: Arias Ravanal, Moreno, Concha Castañeda, Retortillo, Silva y Quijano.

En la de Cádiz: Sres. Rios y Rosas (D. A.), Gonzalez de la Vega, Sanchez Roman, Barca, Alvareda, Lopez Francos, Nuñez de Prado, Rios y Rosas (D. F.) y Ruiz Tagle.

En la de Castellón: Sres. Sancho, Polo, Galindo, Esorig y Febrer de la Torre.

En la de Ciudad-Real: Sres. Medrano y Maldonado, Catalina, Echalecu, Jarava, marqués de Portugalete, Zaragoza, Moret y Prendergast y Lopez Serrano.

En la de Córdoba: Sres. Conde de Valdelagrana, Belda, Gomez de la Serna, Heredia, marqués de la Vega de Armijo, marqués de Villaseca, Gutiérrez de los Rios, Figueroa y León y Medina.

En la de la Coruña: Sres. Plá y Cancelela, Barreiro, Caramés, conde de Maceda, Ferreira Caamaño, Aguirre de Tejada, Calderon Collantes, Romero Ortiz, Moreno, Saavedra Meneses, Rivero y Armada Valdés.

En la de Cuenca: Sres. Trúpita, Jimeno, La Fuente Alcázar, Rute, conde de San Luis y conde del Retamo.

En la de Gerona: Sres. Fagés, Camps, Beló y Camprodón y Pino.

En la de Granada: Salamanca, Zaragoza, Villavicencio, Genaro Villanova (por dos distritos), Agrela, Marfori, conde de la Conquista, Ucaon, Rola y Casado.

En la de Guadalajara: Ternero, Beni-

to Guillen, Hernandez, Garcia y Alcoer.

En la de Guipúzcoa: Lasala, conde del Real y Lersundi.

En la de Huelva: Garrido, Lasso de la Vega, Tenorio y Hernandez Pinzon.

En la de Huesca: Duque de Villahermosa, Escudero y Azara, Falces, Cervero, Clavijo y Esponera.

En la de Jaén: Coello y Quesada, Borrajo, Alonso Martinez (en dos distritos), Bonafós, Serrano y Serrano y Retortillo.

En la de León: Sres. marqués de San Isidro, Lafuente, Botella, Fernandez Blanco, marqués de San Carlos, Piñán, Panchon y Macías y marqués de Montevirgen.

En la de Lérida: Sres. Soler y Espalter, Siscart, Codoñet y Sostres.

En la de Logroño: Sres. conde de Torrejon, Orovito, Totantos y Fernandez Vallejo.

En la de Lugo: Sres. conde de Campomanes, conde de Torrenovaes, Rodriguez Guerra, Yañez Rivadeneira, conde de Palarés, Pastor y Maseda, Pardo Montenegro, Somoza, Ulloa y Ardanaz.

En la de Madrid: Sres. marqués de la Torre, Medina, Fuentes, Torre Rauri, Moreno Elorza, Ruiz Pastor, Goicoerrotea, Valero y Soto, vizconde de Manzanaera, Medialdea y Garvia.

En la de Málaga: Sres. Loring, Cánovas del Castillo, Giner de la Fuente, Saenz de Llera, Valera, Romero y Robledo, Rios y Rosas (D. A.), (en dos distritos), Lopez Dominguez y Añorles.

En la de Murcia: Sres. Melgarejo, Braco, García Saneho, Posada Herrera, Ródenas, Fontes y Contreras, Benavides y Marin Barnuevo.

En la de Navarra: Sres. conde de Ezpeleta, Zozaya, Modet, conde viudo de Rodezno, conde de Heredia, Echarrri y Carrizuri.

En la de Orense: Sres. Marquina, Yañez, Torres Valderrama, Seijas Lozano, Calderon Collantes, Rodriguez Vaamonde, Alvarado, Sanjurjo y Cuenca.

En la de Oviedo: Sres. Mon (por dos distritos), Gonzalez Regneral, Suarez Canton, Miranda, vizconde del Cerro, Suarez Inclan, Cápua, marqués de Pidal (por dos distritos), Quintana, y Mendoza Cortina.

En la de Palencia: Sres. Ojero, Osorio y Orense, Bedoya y Herrero.

En la de Pontevedra: Antonio Riestra, Castro, Valdes Mon, Cuenca, marqués de Aranda, Lopez Ballesteros, Rubin, Fuente Alcázar, Fernandez de la Hoz y Pelayo Cuesta.

En la de Salamanca: Sres. Diego Madrazo, Clavijo, Saavedra, Martín Herrera, Terreros y Casanueva.

En la de Santander: Sres. Salaverria, Posada Herrera, Polanco, marqués de Montecastro y Manzanedo.

En la de Segovia: Sres. Conde de Alpuente, Mendez Vigo, Latorre y vizconde de Armeria.

En la de Sevilla: Sres. Moreno Lopez (por dos distritos), Bedmar, Calzada, Masas, Caudau, Saavedra, Lasso, Caro y Puente y Apecechea.

En la de Soría: Gonzalez, Ramirez de Arellano, y Zorrilla.

En la de Tarragona: Gasset y Matheu, Ferrer y Durán, Lopez Ballesteros, Schmid, Goner y Sendra, Bañuelos, y Montadas.

En la de Teruel: Torán y Herrera, De Pedro (por dos distritos), Lopez Cano, Santa Cruz, é Igual y Cano.

En la de Toledo: Sres. Nocedal, Nuñez Arenas, marqués de Jura Real, Martín Serrano, duque de Frias, Herreros, Gonzalez, y conde de Vilches.

En la de Valencia: Sres. Aparici y Guíjarro, Romero, Campo, Barón de Cortés, Bayarri, D'Ocon, marqués de Gonzalez, Puig Molto, Lino Soro, Mayans, Camacho, Rios y Rosas, Benedito, y Plegamans.

En la de Valladolid: Reinoso, O'Donnell, Pimentel, Salaverria, y Mendez Vigo.

En la de Vizcaya: Zabalburo, Ibargoitia, y Loizaga.

En la de Zamora: Sres. Jesus Arias, Reina, Diez del Rio, Rodriguez, y Moyano.

En la de Zaragoza: Sres. Baron de la Linde, Castellane, Valero, Ribó, Goicoerrotea, Moraza, Ruiz Quevedo, Magáz, y Francisco Ramirez.

El domingo próximo tendrán principio los bailes públicos en Capellanes, donde como hemos dicho antes de hoy, se han introducido grandes mejoras para aumentar el adorno y decorado de los salones. Los techos del salón principal han sido pintados de nuevo adornándose el del centro con figuras alegóricas ejecutadas por el afamado pintor escocés D. Antonio Bravo; siendo tambien obra del mismo la balaustrada construida sobre la cornisa del salón. La sociedad conocida con el título de *La Novedad* es quien da principio á las funciones.

La primer obra que empezará á funcionar la compañía de Novedades, parece que será *Don Juan de Serrallonga*, drama representado en Barcelona con gran éxito, original de D. Victor Balaguer.

No lleva el título de *Los estremos*, como han dicho algunos periódicos, sino *El término medio* la comedia que está escribiendo el joven redactor de *La Discusion* D. Rafael Blasco.

Los artistas Withoyne y Sechi que tantos aplausos han obtenido en el Circo

de Price no formarán parte de la compañía el año próximo.

En la calle de la Flor Baja se ha inaugurado un bonito teatro donde actuarán este año varias sociedades dramáticas y de baile. El salón está adornado con bastantes elegancia.

El correo extranjero de hoy, nos trae las siguientes noticias referentes á la cuestion polaca: Lord Russell persiste en su opinion de que Rusia por el hecho de no cumplir los tratados de 1815, ha perdido sus derechos sobre Polonia, y en este sentido ha enviado un despacho al representante inglés en San Petersburgo, Lord Napier, del cual debe dar lectura al príncipe Gorschakoff. Pero al mismo tiempo, el conde Russell ha hecho saber al conde de Ilichberg de un modo categórico, que el gobierno inglés no aceptará en ningun caso la eventualidad de una guerra con Rusia; de donde se deduce que la nota enviada á San Petersburgo no tendrá consecuencias perjudiciales á la continuacion de la paz.

El gobernador general de Polonia ha convertido en cuartel la casa de Grabowski á consecuencia de haberse descubierto en sus cuevas depósitos de armas y uniformes. La casa Grabowski es una de las mas grandes de Varsovia, y ocupa una posicion estratégica muy importante en un barrio donde faltan cuarteles.

Un periódico ministerial de San Petersburgo, el *Invidio ruso*, anuncia que se vá á proceder al equipo de once baterías blindadas destinadas á reforzar la flota de la mar Negra. La *Patrie* no cree cierta esta noticia, porque sería una violacion flagrante del artículo 2 del tratado de 1856.

Según la *Gaceta de Colonia*, los periódicos rusos siguen sosteniendo que una vez sofocada la insurreccion polaca, el gobierno de San Petersburgo debe incorporar al imperio el reino de Polonia.

Los comisionados del gobierno nacional polaco, han comprado en las fábricas francesas 12,000 carabinas y una gran cantidad de pólvora, que han llegado á su destino figurando ser mercancías de licito comercio. Enterado el general Berg de este fraude, ha mandado que se tenga una gran vigilancia en las fronteras; prohibiendo además la entrada de toda clase de pieles y ropas de abrigo, fillas de montar y arneses.

En Cracovia y Leszabery continúan las pesquisas domiciliares y los arrestos; en los quince últimos días se han cogido 960 carabinas, 10 cajones llenos de sables de caballería, 50,000 cartuchos y muchos efectos de equipo.

El *Invidio ruso*, cuyo carácter oficial es conocido, confirma las noticias que han circulado sobre refuerzos enviados á Polonia. Solamente, que según este diario, las tropas despachadas se reducen á dos divisiones de infantería y de dragones.

En virtud de oposiciones recientemente hechas ha sido dombrado canónigo doctoral de la santa iglesia catedral de Jaca nuestro ilustrado amigo doctor D. Modesto de Lara, cura que era de Forguera, donde el Sr. Lara se habia granjeado las simpatías de todos sus feligreses.

Un corresponsal de *La Discusion* dijo que el juez de Mora habia sido trasladado por influencias del Sr. Ramirez Villaurrutor, presidente del consejo provincial de Madrid y candidato por aquel distrito. Pero una persona autorizada asegura al mismo periódico que la traslacion del juez de Mora, ha sido agena á influencias electorales, y se debe tan solo á la circunstancia de hallarse dicho juez casado con una senora nacida en aquel distrito.

Ha muerto en Barcelona el conocido demócrata catalán, D. Jaime Canals, que ha ce tiempo se dedicaba á obras públicas, que tomaba por contrata.

Asegúrase que no tiene el menor fundamento lo manifestado por *El Pueblo* acerca de la renuncia del Sr. Isasa, gobernador de Cádiz.

El célebre astrónomo zaragozano dice que desde el 27 al 3 de noviembre próximo habrá truenos y lluvias en Aragón, Valencia, Cataluña y parte de las Castillas y Navarra, resultando nieves y frios en general.

Escriben de Cargas de Onís que ha vuelto á aparecer por aquel país el terrible bandido conocido por el Tuerto de la Pínera, que ha sido siempre el terror de aquella comarca. Parece que es ya la tercera ó cuarta vez que se fuga de presidio.

Según escriben de Tarifa, al pasar á aquella poblacion la emperatriz Eugenia, visitó el castillo y torre de Guzmanes, cuyo apellido lleva, acompañada del gobernador militar, y dejó 1,000 rs. para los pobres. No quiso admitir mas obsequio que algunos recuerdos de costumbres y trajes del país.

Los productos del ferro-carril de Sevilla á Cádiz, en la semana primera de este mes han sido: 192,203 rs. por viajeros y 158,039 por mercancías. Estas sumas dan un aumento de 13,344 rs. por kilómetro, relativamente á los resultados de igual periodo en el año anterior. Se nota, pues, un aumento constante en el movimiento de tan importante línea.

El Excmo. Sr. D. Antonio Ros de Olano, ha dirigido una atenta comunicacion al Sr. D. Antonio Vinajeras, secretario del Consejo de la Real Academia de Historia...

La Discusion de hoy ha sido recogida de orden la autoridad.

Se queja un periódico de Sevilla de que a pesar de la abundancia de bellota, la carne de cerdo tiene un precio exorbitante...

A consecuencia de los procedimientos seguidos en Alicante por la aprehension del land Divina Pastora verificada por la escampavía Cuervo...

El Clamor Público pide al gobierno que emplee todos los medios posibles para sofocar pronto y sin mayor efusion de sangre la rebelion de Santo Domingo...

Las Novedades propone al gobierno, para combatir la insurreccion de Santo Domingo, que envíe de una vez desde Cuba todas las tropas que sean necesarias...

El Contemporáneo dice que inmediatamente que se abran las Cortes se exigirá a quien corresponda la responsabilidad de los sucesos que han traído consigo la insurreccion de Santo Domingo...

A las noticias de Santo Domingo que publicamos ayer debemos añadir las siguientes traídas tambien por el último correo llegado de la Habana.

En el camino de Puerto-Plata a Santiago ha habido muchos choques de consideracion entre las fuerzas de la Reina y los rebeldes. La columna del coronel Cappa se salió de aquel puerto para Santiago el 2 de setiembre...

Las tropas reunidas en Puerto-Plata destinadas a operar en Cibao se componian el 15 de setiembre del batallon de Bailen, dos compañías del de Puerto-Rico y algunas fuerzas de las reservas de San Cristóbal...

Los rebeldes por esta parte se han hecho fuertes en La Vega, y las cartas de Santo Domingo dicen que en ello han cometido una gran torpeza, porque los puntos en que hubieran podido ofrecer resistencia con alguna probabilidad de éxito son los pasos de las montañas Cibaeñas...

En la marcha de las tropas del coronel Cappa y del brigadier Buceta desde Santiago a Puerto-Plata, tuvieron que sostener muchos combates con los rebeldes que habian obstruido el camino en muchas partes con troncos de enormes árboles...

Contra Puerto-Plata, dice una carta del 20 de setiembre, no han vuelto a emprender nada serio los rebeldes desde el día 27 del pasado, en que, como es sabido, fracasaron desastrosamente.

Los conocedores de la topografía del Cibao dicen que Puerto-Plata no es un punto adecuado para servir como base de operaciones contra el interior. Para base de operaciones se designa como el mejor Monte Cristo, que domina un terreno llano como un campo de ejercicios.

Con motivo de la victoria alcanzada por el coronel Cappa en Santiago de los Caballeros, el capitán general dió la siguiente alocucion: «Habitantes de Santo Domingo: Segun los partes oficiales que se han recibido anoche de Puerto-Plata, un nuevo triunfo ha venido a coronar los esfuerzos de nuestras valientes tropas...»

El brigadier Primo de Ribera llegó el 9 del pasado a Puerto-Plata, procedente de Cuba. No sabiendo nada de las fuerzas de Cappa y de Buceta, salió el 11 con dos batallones y una compañía de artillería a practicar algunos reconocimientos y rechazar al enemigo.

El general Gándara habia llegado a Puerto-Plata y adoptado disposiciones energicas y acertadas. Habia pedido refuerzos. Los batallones con que salió Buceta de Puerto-Plata para Santo Domingo el 19 de setiembre, eran Napoles, San Quintin y Victoria. En Puerto-Plata quedaban en aquella fecha los de la Union, Isabel II, un batallon del Rey, La Corona, un batallon de Cuba, el batallon de Madrid y de Puerto-Plata.

Muchas poblaciones de Santo Domingo se han ofrecido al gobierno por mediacion de sus ayuntamientos, y hay ya mas de dos mil dominicanos leales movilizados y dispuestos a entrar en campaña. El general de la reserva D. Eusebio Mansueta, teniente gobernador de Llamas, ocupa con tropas del país el punto denominado La Zambraña...

Es digna de elogio la conducta del dominicano general D. Juan Suero, teniente gobernador de Puerto-Plata, en las actuales circunstancias. Algunos dias antes de estallar la insurreccion vino a esta capital, y alegando la necesidad de dedicarse al cuidado de sus intereses, rogó al Excmo. señor capitán general que le hiciese reemplazar en su destino.

La superior autoridad eclesiástica dispuso que durante los dias 6, 8 y 10 tuviera lugar la esposicion del Santísimo Sacramento, ó sea la solemnidad de las Cuarenta Horas, en la iglesia del ex-convento dominico, con objeto de implorar la misericordia divina para que resistiera la paz al país.

La herida que ha recibido el primer jefe del batallon de Isabel II, Sr. Argente, era leve y no inspiraba cuidado alguno.

Describiendo la retirada de las tropas del brigadier Buceta desde Santiago de los Caballeros a Puerto Plata dice una carta de esta última poblacion: «Nuestra retirada, llevando en el centro las espresadas familias, unas a pie, otras a caballo y algunos niños sobre los morrales de muchos virtuosos soldados, los primeros del mundo, parecia la huida a Egipto. El enemigo no cesó de firearnos desde sus posiciones oíamos el tiro y a veces advertiamos sus tristes efectos, pero volvíamos la cabeza a uno y otro lado y no sabíamos siquiera de donde habia salido. Esto era desesperante para todo el que tiene sangre en las venas...»

Han salido para Vergara a celebrar conferencias con los representantes de las provincias hermanas, los Sres. D. Antonio L. de Calle, diputado general; D. Federico Victoria de Lecea, padre de provincia y senador del Reino, y D. Nicolás Ambrosio de Anita, consultor primero, con objeto de tratar y convenir en la manera y forma de contribuir por las tres provincias al sostenimiento del clero catedral de aquella diócesis.

El martes de la semana última se inauguró en Aberdeen la estatua de bronce que representa al príncipe consorte. La reina y otros muchos miembros de la familia real asistieron al acto.

Table with columns: BOLSA - COTIZ. OFIC. DE HOY 21. It lists various financial data including effects public, cons. al com., dif. fin de mes, etc., with corresponding values and dates.

TERCERA EDICION

La Agencia Havas comunicó anoche a todos los periódicos de Madrid el siguiente Despacho TELEGRAFICO: «La Opinion Nacional» diario haitiano, anuncia que Santo Domingo ha capitulado el 1.º de setiembre...

En vista del anterior despacho, diremos que segun nuestras noticias que tenemos por auténticas, los partes que ha recibido el gobierno están fechados en la capital de Santo Domingo el día 23 de setiembre; pero por si se dijese que la noticia puede referirse al primero de octubre, debe considerarse completamente inexacta y destituida de todo fundamento...

Por lo demas, y cualquiera que sea el giro que tome la insurreccion, el gobierno ha preparado y dispuesto todos los medios necesarios con la prevision, actividad y energía que demandaban las circunstancias.

La escribania de plata regalada al jefe del cuerpo de carabineiros por la oficialidad que sirva en Cadix a sus órdenes ha sido construida por el artífice D. Manuel Ramirez. Este mismo señor construyó la riquísima urna de plata del sepulcro de un divino señor a quien rinde culto en Sevilla la cofradía de María Santísima de la Soledad y Santo Entierro...

Pregunta un periódico si en el nuevo reglamento organizando el cuerpo facultativo de las casas de socorro, que se halla en consulta, se ha tenido presente por la junta municipal de beneficencia el servicio que prestan los practicantes de las mismas, y cuyos haberes en la actualidad no están en la relacion que corresponde.

Los amigos del Sr. Mon se lisonjean de que este hombre político será votado para la presidencia del Congreso por los amigos del duque de Tetuan, sosteniendo que existe ya perfecta inteligencia entre ambos personajes.

Anunciase que dentro de breves dias tendrán una reunion en casa del general Lersundi los senadores y los diputados electos de ideas puramente moderadas para acordar la linea de conducta que deben seguir en las primeras sesiones de las Cortes...

Un periódico dice que los ministeriales que pertenecen al partido moderado puro se resisten a votar al Sr. Mon. Por lo que se sabe hasta hoy, los hombres de este partido se hallan resueltos a votar al candidato ministerial, y de ello es buena prueba la declaracion que hizo ayer La España aceptando la anunciada candidatura del Sr. Ries Rosas.

Ayer hizo su primera guardia en palacio el coronel del regimiento de Cuena, D. Hipólito Adriansens. Con tal motivo, segun parece, obsequió a los oficiales y caballeros cadetes que formaban parte de la guardia, con un banquete y un refresco, licores y ricos habanos.

Ayer ha salido de Madrid un comisionado de la direccion de estancadas, para girar una escrupulosa visita en algunas almas y administraciones del ramo en la provincia de Granada.

El batallon de cazadores de Simancas, que salió últimamente de Sevilla para Ceuta, se hallaba ya el 7 en el Serrallo.

La Agencia Havas nos remite hoy el siguiente Despacho TELEGRAFICO: Paris 21.

Mr. Baroche ha sido nombrado senador. Las noticias de Vera Cruz alcanzan al 18. El arzobispo de Méjico habia llegado. Las noticias indican que existe en Méjico un partido numeroso afecto a la anexión a Francia.

Anoche despues de despedir a sus convidados S. M. la Reina, hizo una larga visita en sus habitaciones a la emperatriz. S. M. volvió a sus habitaciones a las once de la noche.

Anoche se verificó en Palacio el anunciado convite ofrecido por la Reina Isabel a la emperatriz Eugenia. S. M. salió de sus habitaciones a las siete, acompañada de S. M. el rey y de los infantes D. Francisco y D. Sebastian, y seguida de las personas de su servidumbre, y se dirigió a las habitaciones de la emperatriz. Esta aguardaba ya a S. M. la Reina, y todos juntos se encaminaron al salon de columnas...

La emperatriz se colocó en el lugar de preferencia que ocupa ordinariamente el rey, frente de la emperatriz S. M. la Reina. A la derecha de esta tomó asiento el infante D. Francisco, y a la izquierda el Nuncio de S. S. A la derecha de la emperatriz se colocaron primero el rey, despues la princesa Ana de Murat, y luego el embajador de Francia, y a la izquierda el infante D. Sebastian, y mas allá la duquesa de Tetuan.

Asistieron además al convite todos los ministros, y de estos las señoras del marqués de la Habana y la de Mata y Alós; los ministros plenipotenciarios de Portugal, de la Gran Bretaña y Estados Unidos, y la señora de Pinto de Soberal; el ministro residente de Haití y su señora, y los ministros residentes de Suecia y de los Países-Bajos; los encargados de negocios de Nápoles, de Rusia, de Austria, de Prusia, de Bélgica y del Brasil, y la señora de este último; el introductor de embajadores Sr. Bazo; los capitanes generales de ejército señores marqués del Duero; duque de Tetuan y duque de la Torre, con sus señoras; el cardenal arzobispo de Toledo fray Cirilo Alameda; la condesa del Montijo; el capitán general de Castilla la Nueva D. Enrique O'Donnell y su señora; el gobernador civil de Madrid señor conde de Espelleta y su señora; el alcalde-corregidor señor duque de Fesio; el gobernador militar general Quesada; el mayordomo mayor de S. M. señor duque de Bailen y su señora; el sumiller de Corps de S. M. la Reina señor conde de Altamira; el caballero mayor de la Reina señor conde de Balazote; la camarera mayor de la Reina señora duquesa de Alba; el patriarca de las Indias señor Iglesias y Barceñas; el general primer ayudante de S. M. el rey señor Lomery, el mayordomo mayor de S. S. A. R. R. los príncipes, señor marqués de Alcañices y su señora; el señor marqués de Novales, la señora marquesa de Novales aya de S. S. A. R. R. los príncipes; el comandante general de alabarderos, excelentísimo señor duque de Ahumada; el señor administrador general la real casa Sr. Goicoerrotea; el arzobispo confesor de S. M. Sr. Claret; el gentil-hombre de cámara de S. M., de guardia, señor marqués de la Mesa de Asta y su señora; el gentil hombre del interior al servicio con S. M., señor brigadier Falgueras, conde de Santiago; las condesas de Montebello, de Launnes y Benceval, damas de la emperatriz; el marqués de Lagrange, el baron de Veraygues, el coronel Fabé, el marqués de Caen y monseñor Duperré, de la comitiva imperial; el marqués de Villafranca y su señora, y los mayordomos de semana ayudantes del rey; ayudante de órdenes y jefes de la guardia de Palacio de servicio.

Concluida la comida, S. M. la Reina se trasladó a la cámara del rey, donde se sirvió el café, y S. M. la Reina y la emperatriz conversaron afectuosamente con todos. Despues del café S. M. la Reina volvió a sus habitaciones y despidió a sus convidados a las nueve de la noche. S. M. la Reina vestía traje verde claro y lucia un magnífico aderezo de perlas. La emperatriz se presentó en la comida con un traje con listas de terciopelo azul las unas, y las otras de moaré antiguo blanco; tambien llevaba una diadema riquísima. S. M. el rey y los infantes vestían de capitanes generales del ejército.

Nada mas injusto que los ataques que dirigen al señor ministro de Fomento algunos periódicos, por haberse encomendado al gobernador civil de Valladolid las atribuciones que confiere a la administracion el reglamento de ferro-carriles para velar por el buen servicio de estos respecto de la vía del Norte.

Esas medidas estrictamente acomodadas, por otra parte, a las prescripciones legales vigentes en la materia, y de evidente conveniencia, no puede ser imputable al señor Alonso Martínez. Hacía tiempo que habia sido dictada cuando se encargó del ministerio de Fomento.

Por real órden expedida antes de que el actual gabinete entrase en el poder, se dispuso muy acertadamente que dichas atribuciones correspondieran al gobernador civil de la provincia en el territorio de la cual tuviese su residencia la inspeccion nombrada por el gobierno; y desde el momento en que comenzaron en la provincia de Valladolid los trabajos para dicho ferro-carril, empezó aquel gobernador a ejercer las atribuciones indicadas, porque en Valladolid tenia la inspeccion su residencia.

Al mismo tiempo que en aquella provincia, se trabajaba, sin embargo en la de Madrid en la seccion del Escorial, y en tanto que no se verificó el empalme en el túnel del Guadarrama del frozo de la vía que empezaba en Valladolid con el que habia partido de esta corte, el gobernador civil de Madrid tuvo esas atribuciones respecto de este último trozo, toda vez que era imposible que el de Valladolid pudiera ejercer su vigilancia a tan gran distancia y en una parte de la vía separada de la que arrancaba de la capital de la provincia.

Pero desde el momento en que se verificó el empalme, cesó la necesidad de que el gobernador de la provincia de Madrid ejerciese las atribuciones del reglamento en dicho trozo de la vía, fué posible que el de Valladolid vigilase toda la línea y debió tener aplicacion en su consecuencia lo dispuesto en la real órden espresada. Por eso en el 27 de julio último, esto es, antes de que el Sr. Alonso Martínez se encargase de la cartera de Fomento, se mandó que el gobernador civil de Valladolid reuniese las referidas atribuciones en toda la vía.

El Sr. Alonso Martínez no ha tenido parte alguna, por lo tanto, en la resolucion que sirve de base a los ataques de dichos periódicos.

Ayer tarde ha sido conducido a su última morada (cementerio de Santa Maria), el cadáver del teniente alcalde que era del distrito del Hospital, D. José Lancha. Acompañaban el feretro gran número de amigos del finado y muchos coches, entre ellos los del ayuntamiento, incluso el de gala. Representaba a la corporacion municipal una comision de su seno con los maceros de villa.

Ayer tuvo lugar, segun estaba anunciado la eleccion de individuos que habian de suceder a los dimitentes de la junta directiva del colegio notarial, habiendo vencido los sostenedores de la idea de reeleccion. Parece sin embargo que se presentó alguna protesta contra la validez de la eleccion. El día 19 del corriente ha sido bautizado con toda solemnidad el hijo del señor D. Juan de Melgá y Doña Campaner Alvarez de Abreu, siendo sus padrinos señores maternos los excelentísimos señores marqueses de la Regalia, a nombre de la tercera abuela del recién nacido la Excmo. señora marquesa de Bélgica.

El conde Henning-Harnton, embajador de Suecia en Dinamarca, llegó el 14 de octubre a Copenhague, viniendo de Estokolmo portador del proyecto de tratado ofensivo y defensivo entre Suecia y Dinamarca.

Ha sido preso un individuo que por medio de un anónimo había exigido a cierto sujeto a quien había servido, 20,000 rs. valiéndose para enviar la carta de un muchacho de 14 á 15 años.

Hoy ha debido verificarse en Chinchón el triste acto de dar la muerte en garrote al desgraciado Pedro Barril García, autor del doble homicidio cometido en un matrimonio de Estremadura.

Al salir de San Lucar para Sevilla SS. AA. RR. los serenísimos infantes duques de Montpensier y el duque de Nemours, fueron á despedirlos el general Paredes y el Sr. Lozano, gobernador civil interino de aquella provincia.

Hoy á las once de la mañana ha sido conducido á su última morada el cadáver del Excmo. Sr. D. Ramon Santillan, gobernador que fué del Banco de España, senador del reino y ministro de Hacienda. El duelo en numerosos carruajes y compuesto de los consejeros de gobierno y empleados del mismo Banco, de multitud de senadores y hombres políticos, del presidente y ministros del tribunal de Cuentas, directores y altos empleados de Hacienda, individuos del tribunal y junta de Comercio, y de la aristocracia de la Banca, iba presidido por los escolentísimos señores ministro de Hacienda, presidente del Senado, patriarca de las Indias y sub-gobernador primero del establecimiento, D. Pedro Salaverria.

Ha salido el regimiento de Africa, número 7, á relevar los destacamentos del distrito, habiendo quedado la plana mayor en esta capital, y hoy ha regresado el regimiento del Principe, núm. 3, que cubría aquellos destacamentos.

Table with 3 columns: PROVINCIAS, Electores que han tomado parte en la eleccion de 1838, and Electores que han tomado parte en la eleccion de 1835. Lists provinces like Alava, Albacete, Alicante, etc., with corresponding numbers.

Dicen de Barcelona que se ha recibido ya en aquel gobierno de provincia la correspondiente real orden para la subasta del alumbrado por gas.

La empresa de vapores trasatlánticos de Lopez y compañía, con un patriotismo que la honra, y con recursos hasta ahora desconocidos en esta clase de empresas, ha ofrecido hoy al gobierno español, en vista de los sucesos de Santo Domingo, el

hacer salir en los diez dias que restan del mes hasta cinco grandes vapores para el transporte de tropas y pertrechos para las Antillas; sin que por esto desatenda la empresa el servicio quincenal que tiene contratado con el gobierno.

El corresponsal madrileño de El Telégrafo, de Barcelona, dice que el señor don Eugenio Moreno Lopez, vocal dimitido del Consejo de Estado, se prepara á ingresar de nuevo en las filas del partido progresista.

En efecto, han sido nombrados visitadores de prisiones, como anunciamos en uno de los anteriores números, don Concepcion Arenal y D. Cristóbal Lecumberri; falta solo que digamos á nuestros lectores las particulares circunstancias de estos individuos, para que puedan apreciarse estos nombramientos.

Las declaraciones hechas por el señor Olóza en Tarragona, son consideradas como de suma trascendencia y como un acto de patriotismo digno de aplauso, por el Diario de Barcelona. Añade que algunos creen que esto va á producir una nueva escision en el partido progresista, pero éste á juicio del citado diario, lejos de ser temible, sería un acontecimiento plausible, porque el partido progresista le conviene espellar, arrojar de su seno los elementos perturbadores, los elementos anárquicos que aun contiene, y entonces podrá prestar grandes servicios al país, atrayéndose el apoyo ó la aquiescencia de todos los hombres liberales, aunque disientan con él en algunos puntos de aplicación de sus doctrinas.

La emperatriz de los franceses salió esta mañana á las diez de Palacio en un coche de la real casa, acompañada solo de la princesa Ana, de una de sus damas la condesa de Lournies y de uno de sus gentiles hombres. La emperatriz y los que la acompañaban iban de luto, porque se trataba de ir á visitar la capilla que en

el vecinopueblo de Carabanchel encierra los restos de la hermana de la emperatriz la señora duquesa de Alba; debiéndose observar que sin duda por esto la emperatriz se ha privado del placer de asistir á la corrida que la empresa de la plaza de toros había preparado esta tarde en su obsequio.

La emperatriz fué desde el palacio real á casa de su madre, la señora condesa del Montijo. Aquí dejó el coche de palacio y en los carruajes de su madre y con la condesa del Montijo marchó á Carabanchel.

Las primeras horas de la mañana las dedicó la emperatriz á orar por su hermana y á recorrer los sitios que deben serle tan queridos. A la una volvió á Madrid y almorzó con su madre en la casa de la plaza del Angel. Despues fué al palacio de Liria á visitar á la duquesa viuda de Alba y volvió por último, á palacio á las cinco para recibir al infante D. Enrique.

Mañana marcha, como hemos anunciado al Escorial y pasado mañana á Toledo. No se sabe de un modo indubitable cuándo marchará, pero se supone que antes del domingo volverá á Valencia para seguir su viaje á Francia.

Esta tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 21. En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 interior español, á 52-00; el exterior, á 00-00; el diferido á 48-14; la amortizable, á 00-00. El 3 por 100 francés, á 66-90, y el 4 1/2 á 95-90.

Los consolidados ingleses quedaron de 93-1/8 á 1/4.

La corrida de toros celebrada esta tarde ha sido una de las mas malas de la temporada. Esto, unido á que se han pagado muchas de las localidades á un subido precio, tenía amostazado al público de manera que al presentarse el último toro, tan cobarde como sus compañeros, prorumpió en gritos que se prolongaron hasta la conclusion de la corrida. Ha habido lujo en moñas y trajes, pero no ha habido suertes por no prestarse á ello los toros. Creemos que han muerto dos ó tres caballos, Cúchares y el Tato han dado buenas estocadas.

El gobierno ha seguido observando dia por dia la situacion de Santo Domingo, estudiando el modo de mejorarla, previendo los males que temia pudieran sobrevenir y adelantándose á prevenirlos. Las propuestas del general Rivero para la reforma de la administracion fueron todas aprobadas. Cuando no se veia tan inminente el peligro que hoy existe, el ministro de la Guerra se apresuró á ordenar el envío de 6,000 hombres de refuerzo á las Antillas. Tambien fué relevado cuando se creyó conveniente el capitán general de Santo Domingo. El nuevo capitán general ha llevado instrucciones detalladas sobre lo que debe

hacer en toda clase de circunstancias; y por último, el gobierno se ha apresurado á enviar dinero, municiones, todo cuanto allí puede hacer falta; y esto lo ha hecho cuando no apuraban los sucesos, cuando sus actos podian considerarse solo como medidas previsoras. Es pues, altamente injusto El Diario Español cuando quiere hacer responsable al actual ministerio de lo que está pasando en Santo Domingo.

Por la mayordomia mayor de Palacio se ha expedido una real orden por la que S. M. la Reina se ha dignado aceptar la dedicatoria al Sermo. Sr. principe de Asturias del Catecismo en verso, con estricta sujecion al texto del P. Ripalda, escrito por D. Andrés María Beladiez. En su consecuencia, dentro de breves dias verá la luz pública esta interesante obra.

Dicen de Valencia que las comisiones facultativas encargadas de la construcción de las carreteras provinciales continúan activamente sus tareas en varios pueblos de la Marina. En la actualidad se encuentra una de ellas en Ondara con objeto de dar principio por medio de la prestación personal al camino que conduce de aquel punto á la playa. Tambien ha visitado con igual objeto á Gata y Orba.

Dejando á un lado el tema de las personalidades y la exhibición de estos ó otros datos biográficos, diremos, por lo que importa al conocimiento del país, que el señor ministro de Hacienda se ocupa en el exámen y estudio de los presupuestos generales, á fin de presentarlos á las Cortes de modo que resulten tan razonable como sea posible, la satisfacción de las necesidades públicas con el menor gravámen del contribuyente.

Esta tarde ha estado reunido el Consejo de ministros desde las tres y media de la tarde hasta las seis. Parece que en él se han seguido examinando los proyectos que van á someterse á las Cortes, y se ha tomado la resolución de enviar nuevos refuerzos á las Antillas. Antes del mes saldrán otros dos vapores con tropas.

El gobierno no ha recibido de sus agentes ninguna noticia que confirme el grave parte llegado anoche de Paris con noticias de Santo Domingo. Es una prueba mas de la falsedad completa de dichas noticias.

ESPECTACULOS DE MAÑANA. TEATRO REAL.—Funcion 13 de abono.—A las 8 1/2.—La Norma, ópera en tres actos. PRINCIPE.—A las 8.—El amor y la Gaceta.—Bailé.—La llave de la gaceta. CIRCO.—A las 8.—Virtud y libertinaje.—La certulia.—Bailé. VARIETADES.—A las 8 1/2.—Un cerco en discordia.—Paco y Manuela.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

dazo de granito negro, se vió salir inmediatamente á la quinta en direccion de Elora; era Nabab, el elefante favorito. Alcanzó delicadamente con su trompa un sombrero de paja que estaba colgado á la rama de un albe, y vino á ofrecérselo á su hermosa ama, quien le dió gracias por esta atención, acariciando sus anchas orejas con las puntas de sus rosados dedos. Haciendo cumplido Nabab su obligacion, se puso detrás de sus amos, acompañándolos pasadamente hasta el terraplen de la hacienda, explorando al propio tiempo obliquamente con la vista el kiosko en que Lietor se creia seguro de que le vieran.

Absorto en contemplar á Elora no vió esta mirada de desconfianza del monstruoso cuadrúpedo. Si le hubiera mirado cuando pasó, hubiera temblado recordando las palabras de Bernardin. Se puede muy bien ser valiente para arrostrar los peligros conocidos y clasificados, y sin embargo temblar á la sola idea de ser cogido por una trompa de elefante capaz de desafiar la mas poderosa de las fuerzas humanas.

Poco tiempo despues aparecieron dos hombres por la alameda de la entrada, eran Bernardin y el doctor.

Mauricio se adelantó á recibirlos, haciendo la mas hospitalaria acogida al extranjero vestido de negro, cuyo aire grave hacia ver su alta profesion.

—Os presento al doctor Béliissen, ex-médico del rey de Sicilia, dijo Bernardin á Mauricio Saverny.

—Bien venido, respondió el dueño de la hacienda.

De esta manera hablaba el fingido doctor con una volubilidad que podia pasar por muy natural andando despaquito por la calle que conducia á la casa. Manifestaba tener buen gusto entre los médicos no demostrando su ciencia sino á la cabecera de los enfermos.

Bernardin habia hecho esta observacion y recomendóla al sobrecargo provincial, en quien habia hecho un nuevo cómplice, á seguir fielmente esta tradicion.

Este hombre era para el caso. La venalidad de su conversacion convenia á su carácter, y hubiera continuado de la misma manera llegando al peristilo, sin dar á Mauricio tiempo para contestar, si un imprevisto obstáculo no le hubiese cerrado el paso.

El falso doctor retrocedió de repente como si le hubiese picado una vibora.

Habia llegado Nabab siguiendo al mismo tiempo que él por otra calle lateral, se puso delante mirándole con fijez.

—Oh! dijo Mauricio riendo; no tengais miedo; es nuestro elefante doméstico, y es manso como un perro.

Y dirigiéndose al animal, añadió Mauricio: —Anda, Nabab, déjanos en paz; vé á jugar con los niños que te darán cañas de azúcar. Máchate, que no te necesitan.

—Como habeis pasado la noche? —Bastante mal. —Dónde os duelen? —En el pecho, le contestó. —Respirais con facilidad? —No. Respira con dificultad... La lesion es interior... Esto es lo mas grave... La epidemias está intacta... Tanto peor. Temo un acceso... La fiebre es intensa... Nada puede decirse hoy... Mañana veremos. Dadme una pluma, tinta y papel... Quereis escribir? pues tengo una relajacion en la mano derecha... escribid... Dieta absoluta... Tranquilidad, silencio... Que nadie le hable... De tres en tres horas se le pondrá en el pecho paños mojados con aceite alcanforado... De hora en hora beberá una infusion de yavana y flores de ninfia... Es eficaz para las lesiones interiores... Así curé el principe de Catania de otra lesion en el pecho de resultados de una caída de caballo.

Bernardin escribia todas estas prescripciones del doctor. Todos estos remedios están al alcance de todo el mundo en las regiones tropicales. La cocina y reposteria de cualquier casa acomodada puede servir siempre de laboratorio de farmacia.

Y volviéndose hácia Lietor prosiguió de esta manera: —Vamos, amigo mio, ánimo, que no será nada y hasta ahora todo lo hace presumir.

Mauricio encantado del doctor le acompañó hasta la verja diciéndole al despedirle: —Hasta mañana.

VII. La confianza.

En la casa pasaba otra escena que hubiera espantado á sus antiguos y pacíficos habitantes si hubiesen podido presentársela.

Despues que se fueron Mauricio y Béliissen, Lietor se sentó en la cama, y cruzándose de brazos dijo á Bernardin: —En verdad que eres un loco con traerme aquí á un doctor á quien has enseñado como á un loro, y que va á tenerme quince dias en cama á dieta y con las tomas de ninfia.

—Ah! dijo Bernardin; si quereis seguir los impulsos de vuestra cabeza; os presento mi dimision de consejero. No sabeis que el éxito se compra muy caro, y al precio del sacrificio de vuestras estambres? Ignorais que la precipitacion malogra á veces el buen éxito de las cosas? Si

pezar el sitio de la bella Elora, vuestro naufragio pareceria un mal dard de guerra, mientras que pareceris un verdadero naufragio si sabeis esperar ocho dias. Os habeis aburrido, segun decís, toda vuestra vida; pues bien, sabedlo hacer una semana mas, y el éxito es infalible.

—Es muy largo plazo. —Temeis la dieta y las tomas de ninfia y tenéis razon; pero todo lo tengo previsto. Tengo provisiones, y entre ellas vino de Constanza. Por algo he venido á esta casa antes que vos. He sabido aprovechar el tiempo. Comeréis bien, os lo aseguro; y gracias á vuestra palidez nerviosa, que es vuestro color habitual, pareceris un convaleciente, despues de ocho buenas noches de secretos festines. Dejáos ciegamente guiar, y de todo respondo.

Lietor contestó con una sonrisa de aprehension, y tendió la mano á su mentor, quien no la tomó; el esclavo se habia vuelto señor; la dominacion habia cambiado.

El plan de Bernardin se siguió hasta el fin y hasta en sus menores detalles. Siendo cierto el naufragio no se hubiera hecho mas, y el mas exacto observador de la vida humana no hubiera podido sospechar el fraude en esta marcha regular en que no se notaba la menor precipitacion. Pero lo admirable para nosotros, europeos positivos, era que el ingenioso inventor del plan, el consejero Bernardin, tomaba todo este lujo de precauciones, mas por librarse de la inteligencia del elefante Nabab, que por los dueños de la casa. Así es que Bernardin, que consiguió de Lietor una reclusion forzosa de ocho dias, aun obtuvo á fuerza de excelente lógica una semana mas, lo que realmente era la perfeccion del arte.

Nabab aterraba á Bernardin, pues habiendo partido de Europa en busca de una fortuna en lo que vulgarmente llamamos las Indias, habia desembarcado sucesivamente en todas las ciudades en que los europeos encuentran generalmente medios de utilizar su civilizacion. Habia visto los elefantes domésticos y oido contar muchas historias de los que habitan en los bosques en estado salvaje, segun los naturalistas de Europa, pero no segun los observadores indios. Bernardin conocia muy bien la sagacidad de estos últimos, y á todos los temia en general, y á Nabab en particular.

Por lo demas, para un hombre astuto, sagaz y circunspecto como él, la actitud de Nabab no dejaba de tener algo de terrible. Desde el naufragio Bernardin no se

DIARIO DE MADRID

Santa María Salomé, viuda. Se gana la indulgencia plenaria de Cuarenta Horas en la iglesia de San José, donde termina la novena de Santa Teresa de Jesús; por la mañana habrá misa mayor y por la tarde en los ejercicios predicará D. Raimundo Carrillo; se terminará con procesion de reserva. Concluye la novena de Santa Teresa en el Carmen Calzado, y será orador don Pio Hernandez Fraile en la misa solemne, y por la tarde D. Juan Fernandez; despues de reservar se hará procesion con la sagrada imagen de la Santa. Continúa la novena de Nuestra Señora de Valvenera en San Ginés, y predicará por la tarde D. Mariano Puyol y Anglada. En San Antonio de los Portugueses sigue la novena de San Rafael, y dirá el sermón don Eugenio Aguado, y en San Cayetano, en la novena de San Pedro de Alcantara predicará por la tarde D. Castor Compañia. Visita de la Corte de María. Nuestra Señora de Valvenera en San Ginés, ó la de la Piedad, en San Millan.

Historia Sagrada. Don Timoteo Alfaro, conocido por sus estudios filológicos y sus composiciones poéticas, está en la actualidad escribiendo un compendio de historia sagrada, al cual acompañará un mapa de Jerusalem tal como existía en tiempo de Nuestro Señor Jesucristo. No dudamos que el público recibirá con aceptación esta obra, por la importancia del asunto y su acertado desempeño.

Colegio. Hemos oido hablar á varios padres encargados de los alumnos que concurren al colegio que dirige el señor D. José María Fernandez en la calle Ancha de San Bernardo, número 48, haciendo grandes elogios de los notables adelantos que obtienen tanto en la primera enseñanza como en las clases de matemáticas, francés, dibujo y demás que en dicho colegio se enseñan. Tan buenos resultados, son sin duda debidos á la constante solicitud y asiduidad no menos que á la acertada direccion de dicho señor Fernandez, que por sí mismo inspecciona todas las clases y tiene al frente de ellas personas aptas sin reparar en sacrificios de ninguna especie; siendo á la vez estas razones las que nos mueven á recomendar al público este tan antiguo como acreditado establecimiento.

Investidura de doctor. El sábado 24 del actual á la una de la tarde recibirá en el paraninfo de la Universidad la investidura de doctor en filosofía y letras, el licenciado D. José Muro Salgado, siendo su padrino el doctor en derecho y catedrático de la universidad de Valladolid D. José Muro Martínez, padre del graduado.

Orden de la plaza. Servicio para el día 22. Parada: Arapiles y Granada. Jefe de la guardia exterior del real Pa-

lacio: Señor coronel teniente coronel de Arapiles, D. Carlos Dato y Granada. Jefe de día: Señor comandante capitán de Arapiles, D. Faustino Casaus y Roman. Visita de hospital: 5.º de artillería de á pie. Reconocimiento de provisiones: Saboya. El general gobernador, Quesada.

ANUNCIOS.

ALMANAQUE ENCICLOPÉDICO ESPAÑOL para 1864, por D. Manuel Torrijos. Formará un tomo de 300 páginas, adornado con mas de 100 grabados, algunos de ellos alusivos á la guerra de Méjico; se suscribe en la calle de Jesus del Valle, núm. 6, Madrid, á seis cuartos la entrega.

Este Almanaque no debe confundirse con otro que se anuncia en Cádiz con el título de Almanaque enciclopédico de la publicidad.

NECESITA UN PROFESOR DE MATEMÁTICAS con título universitario, cuya cátedra está dotada en 25 duros mensuales. Se recibe en la calle de Fuencarral, núm. 8, bajo.

SE RECIBEN HUESPEDES. HAY UN gabinete exterior bien amueblado. Es casa muy tranquila. Barco, núm. 23, segundo.

MARCOS PARA NICHOS Y PANTEONES de los cementerios. Se hacen en la calle de Luciente, núm. 3, cuarto bajo de enfrente.

NO ES CASA DE HUESPEDES. SE concede una sala decentemente amueblada con alcohol capaz para un matrimonio ó dos caballeros. Darán razon calle de jardines, núm. 3, tienda de ultramarinos.

ACADEMIA DE CONVERSACION Francesa. El profesor, que acaba de llegar, le ha sido en los mejores colegios y en las casas particulares mas distinguidas de París. Para y verdadera pronunciaci6n. Lecciones a domicilio. Precios muy económicos; pronto resultados. Calle de la Cruz, 14, principal.

LA CONCEPCION. LOS SEÑORES suscritores á esta empresa se servirán pasar al Banco de Economías, calle del Desengaño, núm. 27, desde el 17 al 23 del actual, y horas 10 de la mañana á las 3 de la tarde, á recoger los diez números que por suscricion se les ha adjudicado para el regalo de la casa que entre los mismos se ha de sortear el día 30 del corriente mes, y satisfacer las mensualidades que tuviesen pendientes hasta la octava inclusive, pues según lo acordado en la junta general del 2 de agosto último, no tendrá derecho al sorteo, dándosele ademas de baja al que no las satisfaga.

El director fundador, MANUEL HEREDIA y RUIZ.

SE VENDE UNA FINCA DE VEINTE Smit piés de terreno, á propósito para un establecimiento industrial; situada en las afueras de esta corte. Darán razon calle del Horno de la Mata, núm. 14, segundo de la derecha.

SE DA DINERO A PRESTAMO EN cantidades que no bajen de 20,000 duros cada una, y se compran grandes dehesas. Calle de los Estudios, núms. 3 y 7, entresuelo de la izquierda.

VENTA DE DOS CASAS. EN SUBASTA voluntaria y extrajudicialmente, se venden dos casas nuevas, sitas en esta corte, calle de Espoz y Mina, núms. 32 y 34, manzana 214, las cuales están presu- puestas en rs. vn. 116,000 la primera, que renta 7,000 reales anuales, y en rs. vn. 227,000 la otra, que produce 14,000; siendo el importe de ambas pagadero por plazos iguales en el espacio de 14 años.

Las personas que quieran tomar parte en la licitacion podrán enterarse del pliego de condiciones todos los dias, desde las ocho de la mañana hasta las cuatro de la tarde en casa de D. Ramon Terrados, Barrio-Nuevo, núm. 8, principal, en cuya habitacion se verificará la subasta en el día 1.º del próximo noviembre á las doce de la mañana.

MANUAL DE PISCICULTURA, INCUBACION y fecundacion artificial, según los últimos adelantos. Un tomo á 6 rs. en rústica y 8 en pasta, en Madrid. En provincias 7 rs. franco de porte.

ANIVERSARIO. EL SEÑOR D. VICENTE BALTRI Y FRATES, Director que fué de administracion local de las islas Filipinas, falleció en Manila el 23 de octubre de 1862. Su viuda doña Flora de Lara, padres políticos, hermanos, sobrinos y demas parientes, suplican á sus amigos se sirvan asistir á la misa de cabo de año que por el eterno descanso de su alma se celebrará en la parroquia de San Martin el día 23 del corriente á las diez de la mañana, en lo que recibirán favor. Todas las misas que se celebren en la expresada iglesia por los sacerdotes de la misma serán por el eterno descanso de dicho señor.

ENCUENTRO. EN LA TARDE DE ayer se ha encontrado, próximo á la plazuela del Carmen, una cartera conteniendo algunos billetes del Banco de España y otros documentos de interés. El dueño de ella puede servirse recogerla, justificando su propiedad, de D. Agustín Carlos Mannara, Escalinata, 1 principal.

REGLAS QUE DEBEN OBSERVARSE con el juego del villar, corregidas y adicionadas. Un cuadro de buena impre- sion á 8 rs., en las librerías de Cuesta y de Sanchez, calle de Carretas.

PERDIDA. DESDE LA CALLE DE Tudescos, Postigo de San Martin, á la de Preciados hasta el café del Iris, se perdió un reloj de señora. Al que lo presente en dicha calle de Tudescos, núm. 33, principal, se le dará el hallazgo.

CONMIGO NO HAY COMPETENCIA. Tres objetos de regalo: un tintero, un corta-plumas y se timbra el papel, al que compre 100 cartas y 100 sobres de papel superior que no se cala, canto dorado; 24 plumas, 2 lapiceros, 2 barras de laere, un porta-plumas, obleas, polvos, tinta, jabon de olor, cola de boca y una falsilla. Todo 16 rs.!!! Plazuela de Matute, núm. 11, almacén de papel de Carretero, portada azul.

MANUAL DE SELVICULTURA PRAC- tica, ó escuela del arbolista jardinero, propietario, etc. Un tomo en octavo á 8 reales en Madrid, en rústica, y 10 en pasta, en las librerías de Cuesta y de Sanchez, calle de Carretas. En provincias 9 reales franco de porte.

REGALO. UN TIN- tero ó se timbra el papel y 25 targetas, al que compre 100 cartas, 100 sobres, 2 barras de laere, 2 lapiceros, plumas, porta id., tinta, jabon, cola, obleas y polvos. Todo 10 rs.; inglés 12; fino y mas cosas 14; dorado y de luto 15, 19 y 24 rs. De 100 cajas se rebajan 200 rs. Se hacen targetas á 6 y 7 rs. el 100. Almacén de papel de Fernandez y Roda, Olivo, 14.

NO TIENEN RIVALES. POLVOS DENTIFRICOS NEUTROS. Todo encarecimiento seria sospechoso. Evitan las caries, fortalecen la dentadura y la dan una blancura nacarada que jamás pierde. Obteniendo mejores resultados si la se usa el AGUA SANITARIA NEUTRA; 4 rs. caja. AGUA SANITARIA NEUTRA. Resultados sorprendentes está dando esta agua, fortaleciendo dentaduras próximas á perderse. No tiene rival en España ni en el extranjero: 8 rs. frasco. Quita el dolor de muelas. Puntos de venta: calle de la Montera, 17, tienda. Preciados, 1, Al Gran Siglo. Atocha, 38, El Jazmin. Fuencarral, 9, esquina á la del Desengaño. Plazuela de Santo Domingo, 14, viuda de Ezquerria. Príncipe, 11, La Palma. Subida de Santa Cruz, 6, San Rafael. Mayor esquina á la de Milanese. For mayor, Montera, 17, D. F. E. Abad.

Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Editor D. Eilarion de Zuloaga.

LA ESTRELLA DEL NORIE. CALLE Ldel Carmen, núm. 19. Graa espozcion de juegos y juguetes. Horas de despacho: desde las ocho de la mañana hasta las once en punto de la noche.

PRESAS HIDRAULICAS de husillo para extraccion de aceite y vino.

Extramuros de la puerta de Bilbao, calle Real, núm. 3, Madrid, Grousselle y compañía.

NUOVO TINTE Y QUITA-MANCHAS de Viñas. Calle de Jardines, núm. 3. Se tinte y limpia ropa, telas y mantas, en 10, 20 ó 30 horas, económico y bien.

DESCUBRIMIENTO. ACEITE DE BELLotas, privilegiado. Tiene las canas é impide salgan otras: á 6 y 12 rs. bote. Calle de Jardines, 5.

CAJAS DE MUSICA.

Las hay de 2 hasta 12 tocatas. Los precios varian desde 70, 100, 140, 380, 500, 1,000, 1,500, 2,000 á 3,000 rs. Tambien hay un surtido de manupos (organillos) desde 100 á 7,000 rs. Hallanse de venta en la Estrella del Norte, Cármen, 10.

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO, calle de Preciados, núm. 19. Hay un buen surtido de camas de todos tamaños, colchones de muelles, cubos, palanganas, jarros, palanganeros y perchas, á precios mas arreglados que en los almacenes. Tomando cantidades por mayor se baja el 3 por 100.

REGALO!!! UN TINTERO O SE TIM- bra el papel al que compre una bonita caja de viaje, con 100 cartas, 100 sobres, lacres, tinta, lapiceros, plumas, porta id., pastilla de jabon, cola de boca, obleas y polvos, todo 10 rs. Con papel inglés 12. Fino y mas cosas 14. Canto dorado y luto 15. Mas elegantes 19. Con sobres ingleses, engomados y artículos superiores 24 rs. Calle del Principe, núm. 8.

es bajaba por breves instantes al jardín, si encontraba al elefante de la hermosa Elora, este se detenía de repente y no ocultaba su cólera y descontento.

Así, pues, no podía engañarse. Tambien Mauricio por su parte concluyó por notar esta actitud hostil del elefante, y en su sencillez le atribuía al odio instintivo del animal doméstico por todo lo que es extranjero en la hacienda.

Pero esta explicacion no era de las que hubieran podido satisfacer á Bernardin, el que hubiera dado la mitad de la nueva fortuna prometida por Lictor, porque Nabab fuese alejado de Paradise-Natal.

Pasados los quince dias, la hacienda tomó un aire de fiesta para celebrar la convalecencia de Lictor. El doctor habia declarado solemnemente que sus visitas eran ya inútiles; que ya no existía el menor peligro y que solo faltaba al enfermo reparar sus fuerzas para para volver á su vida ordinaria. Elora y su servidumbre esperaban con curiosidad cada vez mas vehemente, la aparicion del jóven que tanto les habia interesado durante quince dias mortales. Por fin bajó á la sala del festin, dando gracias á todos de un modo tierno y sencillo. Elora le hizo sentar á su lado mientras que Bernardin daba algunas órdenes higiénicas para hacer saludable la sala y suprimir las corrientes de aire. Elora estaba radiante de infantil alegría; era la heroína de una aventura casi novelesca, salía de su muerte existencia, vivía.

Llegó el momento ardentemente solicitado por los convidados: el de la relacion del naufragio: desde el Troyano Eneas hasta el oscuro naufrago de ayer, jamás han dejado de tener su hospitalario festin. Bernardin habia redactado la historia de este naufragio, y Lictor debía contarla de memoria con todas las indicaciones y colorido indicados por el hábil mentor. Elora, estremeciéndose de alegría, apoyó en la mesa su desnudo brazo, la harba en su diminuta mano, y sus encantadores ojos fijos en Lictor, le decian: —Empieza, os escucho.

Lictor deslizo sus dedos entre sus enortijados cabellos negros y con tímida voz dió principio así:

—Salimos de Mayotte, donde queria fundar una plantacion en grande con trabajadores sakalaves de Madagascar: nuestro buque, el Bayter de Roterian impelió por una buena brisa del Nord-Nord-Oeste andaba diez nudos. Eramos once pasajeros con destino al Cap, la travesia por el canal de Mozambique fué muy feliz, aunque la estacion no era la mejor. Esta ha sido la torpeza que hemos come-

tido de embarcarnos en una época del año en que hay muchos riesgos que correr. Pero el hombre no hace siempre lo que quiere y bien á menudo tiene que doblegar la cerviz ante imperiosas circunstancias. Hicimos alto en la bahía de San Agustín para tomar agua fresca, dándonos á la vela al dia siguiente. Entonces empezaron las horas de prueba: un violento chubasco nos cogió en la travesía del cabo de Santa María al vigésimo-séptimo grado de la latitud Sur: habiamos perdido el palo de bauprés; una racha de viento le tronchó por el pie como una caña de azúcar y dos gabieros murieron en el acto. Nuestro capitán habia perdido la razon despues de un ataque de apoplejia: el segundo tomó el mando, pero era un jóven de veinte y tres años que habia tomado por recomendacion de su corresponsal de Mayotte; era su primer viaje y nuestro viejo timonel me dice al oido que todas las maniobras estaban equivocadas.

»Dios es festigo que no temblaba por mí. A mi lado floraba una jóven, miss Katrina Lamfelt, hija de un rico americano á quien yo tenia derecho de mirar como mi futuro suegro. Mi porvenir, afectos, mi dicha entera, estaban en el buque, y hubiera dade mi fortuna por un palo de bauprés. En medio de la noche un grito se oyó en la sentina, grito espantoso que nos heló de pavor; anunciaba que hacia agua el buque: ay! las bombas siempre funcionan mal á bordo de un holandés; los navios de esta nacion están contruidos con tal solidez su casco y quilla, que una via de agua parece imposible. Todos estábamos á la obra, excepto las mujeres, y puedo decir que cada uno de nosotros cumplia con su deber. En estos terribles momentos, la vida de cada uno es de todos; un navio no tiene mas que un alma, y nadie puede salvarse sino salvando á los demas; todo el mundo trabaja y se hace útil con el mismo ardor. Pero cuando la desgracia se ceba en un buque no reconoce límites. Un golpe de mar rompió nuestro timon. En vano traté hacerlos comprender las angustiosas horas que pasamos con este centratimpe; solo Dios lo sabe. Por fin dan la señal de tierra y vimos á través de una espesa niebla le costa de Africa, pero cesó de repente el viento y el mar se puso pesado como si fuera de plomo; las bombas no cesaban, pero nada se adelantaba.

—Sin duda era el navio que vimos la noche de la tempestad, interrumpió Elora.

—Ah! hay aqui algun hombre á quien temer?

—No es hombre, es Nabab, el elefante negro, el perrito faldero de la hermosa Elora.

—Oh! déjame reir, Bernardin, dijo el criollo, soltando una ruidosa carcajada, al que costó trabajo hacer cesar esta hilaridad.

—Si, reid hoy, puesto que os place; pero creed lo que os digo. No es solo por diversion por lo que he viajado por la India, porque he debido instruirme, cuando he ganado la vida en Calcuta, Madrás é isla de Ceilau. Conocéis estos países?

—Ya lo creo que los conozco. —Entonces habreis debido ver elefantes y os habrán contado algunas historias de ellos. El elefante es el mas inteligente de los animales y á veces mucho mas que el hombre mas ladino. Pero tal vez no os hayais fijado en esto. De todas maneras tened cuidado de Nabab.

—Qué cuento de elefante negro es ese de que hablas? —Ya vereis, ya vereis replicó Bernardin, conozco á esos diablos de animales, los he estudiado, no en Europa donde pierden todas sus facultades, sino aqui en su clima, en su país, en los sombríos bosques y en el sol que les pertenece. Desconfiad de Nabab, no os encargo mas que esto y buenas noches, durmamos.

Viendo Lictor que no tenia nada que contestar, ni podia sacar cosa alguna de su cómplice, aparentó seguir su consejo. Bernardin se acostó, durmiéndose enseguida, sin hallarse agitado por su nueva fortuna ni por los proyectos para el dia siguiente. No hubiera podido hacer mas el hombre justo.

La misteriosa voz que nos despertó á la hora precisa de los graves negocios despertó á Bernardin de su sueño poco antes de la aurora. Se levantó sin despertar á Lictor, á quien el cansancio habia rendido, y partió para la colonia de Port-Natal. Llegó á la posada del café poco antes de salir el sol. Quería seguir á la letra el plan que indicó la víspera á Mauricio Saverny. En el caso, no probable, de que fracasase la tentativa de Lictor Adriacen, preparábase ya Bernardin una tabla de salvacion. Su nueva fortuna habia aumentado la natural prudencia del aventurero, y si no hubiera tenido el móvil de la esperanza muy natural de doblar ó triplicar su capital, tal vez desde aquel momento hubiera abandonado á Lictor á la continuacion de sus infames proyectos. Pero la posesion de un poco de oro no hace sino escribir el deseo de los bandidos.

En la hacienda esperaban con impaciencia al médico.

Este acontecimiento habia trastornado las costumbres de Paradise-Natal. Nadie dormia. La jóven Elora entretenida hasta entonces con la soñolencia monotona de su felicidad conyugal, se despertaba con agitacion febril, con el encanto de una nueva emocion. Ya no era una aventura en el mar impresa en un libro; habia asistido á un verdadero naufragio, habia oido los gritos pidiendo socorro y visto trasportar á un jóven desmayado á su hospitalaria casa. Cuántas emociones en tan poco tiempo! Y con qué placer contaría este suceso, si tuviese un auditorio.

Un nuevo incidente se preparaba á la llegada del médico. No decaía el interés. Por el contrario, crecia, y en esta serie de imprevistas aventuras en que se habia lanzado, prometia no detenerse. Cuánto distaba entonces de su antiguo aislamiento!

Todo el mundo estaba de pie á la salida del sol, y ningún ruido hacia notar la presencia del cómplice de Lictor, quien solo habia consagrado breves instantes al reposo. De pie, detrás de las persianas de su kiosko, admiraba con éxtasis desconocidos el divino paisaje iluminado por la dulce y tranquila luz de la salida del sol, adivinando la gracia y el encanto que la jóven y querida criolla podia añadir á este paraíso africano.

Sin distinguir ningún sér viviente, no por eso encontraba triste este desierto. Figurábasele que los árboles, flores y aguas, tantas veces honradas con las miradas de una encantadora mujer, habian conservado sus sonrisas, sus gracias, sus perfumes, y que estaban gozosas antes de salir el sol. Lictor esperaba otra salida aun mas magnífica, mas bella, y su vista penetraba por todas las alamedas, bosques y laberintos para cojer al vuelo el primer rayo de Elora bajo las sombras de sus jardines.

Al fin apareció deslumbrando á Lictor como si una irradiacion hubiese herido su vista saliendo de las tinieblas. Subia Elora la senda del mar, precediendo á poca distancia á su marido; llevaba un vestido de entí rayado: las largas trenzas de sus cabellos, todavía húmedos á causa del baño, la envolvian por decirlo así como con una mantilla de oro; su hermosa brillante pura y fresca sobre el fondo verde de las hojas de los laureles. Andaban con paso veloz sobre el aterciopelado césped, y sin embargo, se oia el imperceptible ruido de sus pasos.

Una masa informe que parecia un pe-